

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 79 (1971)

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 17.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique

Le 300^e anniversaire de Davel. — En septembre 1970, la commune de Morrens a célébré avec éclat le 300^e anniversaire de la naissance de Jean-Daniel-Abraham Davel qui vit le jour dans la cure de la paroisse. La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, comme notre *Revue* le dit par ailleurs ¹, avait tenu à s'associer à cet anniversaire en organisant à Morrens même sa sortie d'été.

Plusieurs journaux ont consacré des articles à ce tricentenaire. Nous avons relevé ceux de M^{me} Marianne Mercier-Campiche, *Davel a-t-il été naïf ou lucide ?* et de M. Henri Perrochon, *L'héritage de Davel*, dans la *Gazette de Lausanne* des 3 et 4 septembre 1970; de M^{lle} Huguette Chausson, *Sous le chêne du major Davel*, dans *La Terre romande* du 5 septembre et de M. Albert Maibach, *En 1891, 75.000 francs or pour la statue du major*, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 4 septembre.

La commune de Morrens a, de plus, édité un *Hommage au Major* (Au Verseau, Lausanne 1970) en réunissant dans une plaquette, illustrée par M. Pierre Estoppey, des textes de MM. G. Cherpillod, *Ordre, où est ta victoire ?*; J. Chessex, *Davel ou l'imagination*; H. Perrochon, *Le Major Davel dans nos lettres*; G.-A. Chevallaz, *Quelques réflexions sur l'étrange entreprise de Davel*; H. Meylan, *Davel et l'Eglise vaudoise*; U. Im Hof-Piguet, *Davel et les mouvements de résistance de son siècle* et O. Pavillon, *Une correspondance de Jean-Pierre de Crousaz avec le baron de Stain*.

C'est là une contribution originale à l'histoire de notre major.

Le 400^e anniversaire de L'Abbaye. — De son côté, la commune de L'Abbaye a fêté, du 26 juin au 4 juillet 1971, le 400^e anniversaire de sa création. Diverses manifestations se sont déroulées, dont les journaux ont abondamment parlé. Il faut signaler le numéro spécial édité à cette occasion par la *Feuille d'Avis de la Vallée de Joux*, le 30 juin 1971. Il contient des *Notes sur le Risoud*, un portrait du *Paysan-horloger*, par M. Raymond Rochat, un aperçu des trente-deux abbés de l'abbaye du lac de Joux, par M. Daniel Capt et quelques autres articles ayant trait à La Vallée.

Pour marquer de façon durable cet anniversaire, la commune a publié un beau volume de quelque 170 pages intitulé *L'Abbaye 1571-1971*, dû à la plume de son ancien syndic, M. Charles-Edouard Rochat. L'auteur s'est inspiré, pour rédiger cette monographie, des travaux de Jaques-David Nicole et de F. de Gingins-La Sarra, tout en complétant sa documentation aux Archives communales et aux Archives cantonales.

On lit avec plaisir cet ouvrage écrit d'une façon alerte et qui laisse transparaître l'attachement profond de M. Charles-Edouard Rochat pour sa commune.

¹ Voir plus haut, p. 215.

Une exposition, fort bien présentée, dans les sous-sols de l'hôtel de ville de L'Abbaye, a retenu l'attention de tous ceux qui sont attachés au passé de La Vallée. Des documents iconographiques, une maquette de l'abbaye, différents objets concernant l'industrie horlogère avaient été groupés et fort bien ordonnés par M. Jean Berney.

On peut souhaiter que le matériel réuni dans le cadre de cette exposition du 400^e anniversaire constitue l'embryon d'un futur musée local.

L'entrée des Bourbaki. — Il y a eu cent ans, au mois de février 1871, que l'armée du général Bourbaki était internée en Suisse. Cet anniversaire a donné lieu à de nombreuses évocations d'un événement qui frappa profondément tous ceux qui en furent les témoins.

Citons quelques-uns des articles traitant du passage des Bourbaki dans le canton de Vaud : de M. J. Nidegger, *L'armée de l'est et les journées de février 1871*, dans *L'Echo du Gros de Vaud* du 29 janvier 1971 ; de M. Henri Perrochon, *En février 1871 : les Bourbaki*, dans *Le Démocrate* du 27 janvier ; de M. P. Busset, *Entrée de l'armée Bourbaki en Suisse*, dans le *Journal de Moudon* du 4 février ; de M. R. Garzarolli, *1871 : les Bourbakis en Suisse*, dans *La Tribune de Lausanne-Le Matin* du 31 janvier ; de M. B. J., *Il y a cent ans, les Bourbakis entraient à Sainte-Croix*, dans la *Feuille d'Avis de Sainte-Croix* du 3 février ; de M. F. Gorgerat, *Les internés de 1871 à Bex*, dans le *Journal de Bex* du 5 février.

Histoire ferroviaire. — Les amateurs d'histoire des chemins de fer sont comblés ! En septembre 1970, la commune de Vallorbe marquait, au cours de fêtes qui connurent un grand succès, le centième anniversaire de la liaison ferroviaire Lausanne-Vallorbe-Paris.

A cette occasion, M. Paul Perrin a publié un historique de la ligne, sous le titre : *Coup d'œil sur un centenaire* dans le *Livret officiel* (Imprimerie A. Künzli, Vallorbe). M. Paul Perrin a également donné, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 19 septembre 1970, un article intitulé : *Lausanne-Vallorbe-Paris par le rail ou la curieuse histoire d'une centenaire*. M. André Jaillet évoque le développement de sa commune sous le titre : *Vallorbe s'ébroue...* dans le *Journal de Vallorbe* du 11 septembre 1970, qui reproduit l'historique de M. Perrin.

Il faut signaler également la parution d'une nouvelle revue, publiée à Aigle par M. G. Maison sous le titre : *Revue des amis du rail de la Suisse romande*. Plusieurs fascicules ont déjà vu le jour et présentent diverses compagnies de chemins de fer privés. Ils contiennent maintes indications sur les origines de ces chemins de fer.

Le Bière-Apples-Morges a eu 75 ans l'année dernière. Son directeur M. Jotterand, lui a consacré une brochure de 32 pages, richement illustrée : *75^e anniversaire du BAM 1895-1970*.

Payerne et Avenches. — Comme ces années précédentes, l'Association pour la restauration de l'Abbatiale de Payerne a remis à ses membres son *Bulletin* (Imprimerie J. Villommet, Payerne 1970). Le numéro 5 contient, à côté des chroniques habituelles, un article de M. André Laurent, *Faire connaître l'Abbatiale*, un résumé des *Travaux exécutés en 1969*, par M. Pierre Margot et quelques pages du soussigné sur *La découverte du prétendu tombeau de la Reine Berthe en 1817*.

Signalons également une importante étude de M. Walter Naumann, *Der Innenraum der Abteikirche von Payerne* dans *Jahrbuch 1970 der Technischen Hochschule Darmstadt*. L'auteur fait accompagner son texte de nombreuses et bonnes photographies de l'édifice.

Aventicum, tel est le titre du « bulletin d'information du Musée romain d'Avenches » dont le premier numéro vient de paraître. Il est rédigé par M. Hans Bögli qui précise ainsi le but d'*Aventicum* : « Il reflétera une de nos plus grandes préoccupations, celle de démontrer l'actualité des trouvailles romaines et les nombreux rapports qui existent entre une période reculée et les temps modernes. »

Ce bulletin, ajoutons-le, n'aura pas un caractère scientifique ; il fera œuvre de vulgarisation. Souhaitons-lui longue vie !

Les 125 ans d'un quotidien. — Au début du mois d'avril 1971, la *Feuille d'Avis de Vevey* a fêté son 125^e anniversaire. C'est en effet le 3 avril 1846 que sortit des presses de l'Imprimerie Lœrtscher et Fils, à la Rue du Lac 49 à Vevey, le premier numéro de la *Nouvelle Feuille d'Avis des districts de Vevey, Aigle et Oron*.

A ses débuts modeste « feuille d'avis » hebdomadaire, la *Feuille d'Avis de Vevey* parut deux fois par semaine de 1861 à 1880. Une petite chronique locale et un feuilleton apparurent en 1873 et dès 1891 elle devint quotidienne.

Comme elle l'avait fait lors de son centenaire ¹, la *Feuille d'Avis de Vevey* a édité un numéro spécial dans lequel M. Arnold Gétaz raconte l'histoire de son journal, alors que de nombreux articles évoquent les différents aspects de la vie veveysanne et des communes des alentours.

Le langage des Vaudois. — M. Henri Perrochon a publié dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* puis réuni en une brochure une série d'articles sur *Le langage des Vaudois*. L'auteur, ainsi qu'il le dit lui-même, n'a pas la prétention d'épuiser le sujet. Il rappelle, en quelques pages très vivantes, « ce que les Vaudois doivent au français, leur langue, et aux mots savoureux de leur langage ».

La Réforme à Gryon. — Le pasteur F. Bonzon a donné, dans le quatrième fascicule de la *Revue historique du mandement de Bex* (Imprimerie Bach, Bex 1970) une étude sur *La création de la paroisse réformée de Gryon*. La même revue publie des notes de François Isabel sur la région de Bex *aux environs de l'an 1000*; de M. F. Ducret sur *La région de Lavey-Morcles* ainsi que des vieilles recettes et un vocabulaire de mots couramment employés dans la contrée.

Un commerce moudonnois. — La maison Braillard Fers S.A., à Moudon, a célébré, en 1970, ses 150 ans d'existence que M. Jacques Faucherre, architecte de la ville de Moudon, retrace en une élégante plaquette illustrée. On trouve dans ce texte quantité de renseignements précis non seulement sur la famille Braillard, mais également sur la vie économique à Moudon au XIX^e et au début du XX^e siècle.

Quelques articles. — Comme de coutume, nous donnons ici la liste de quelques articles qui présentent un intérêt particulier pour l'histoire vaudoise.

¹ Voir *RHV*, t. 54 (1946), p. 107.

— Paul-Louis Pelet, *Sidérurgie antique au pied du Jura vaudois*, dans *Helvetia archaeologica*, Bâle 1970, n° 4 ;

— Bernard-A. Gilliéron, *Oujon, une des plus anciennes chartreuses du monde*, dans *La Vie protestante* du 17 juillet 1970 ;

— P. Busset, *Enfant de Moudon, le général (Raoul) Voruz (1874-1944)*, dans le *Journal de Moudon* des 28 mai et 9 juillet 1970 ;

Arnold Gachet, *Donneloye, église et maison forte avant 1900*, dans *L'Echo du Gros de Vaud* du 22 janvier 1971 ;

— Léon Michaud, *Talent et Thièle : la même rivière ! et Une « Histoire » fabuleuse d'Yverdon*, dans le *Journal d'Yverdon* du 5 novembre 1970 et du 27 avril 1971 ;

— Pierre Cordey, *Au temps de la douceur de vivre, les grandes heures du Petit-Ouchy et L'Elysée et son architecte*, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* des 16 et 20 février 1971 ;

Jacques Burdet, *Le colonel RoCHAT et l'Hymne vaudois*, dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 10 mars 1971 ;

— Daniel Capt, *Il y a 80 ans : le cyclone*, dans la *Feuille d'Avis de la Vallée de Joux* du 19 août 1970 ;

— Freddy Gerber, *Portraits bellerins d'autrefois : le peintre Louis-Auguste Veillon (1834-1890)*, dans le *Journal de Bex* du 9 février 1971 ;

— André Rapin, *Fouilles archéologiques à Moudon*, dans le *Journal de Moudon* du 6 mai 1971 ;

— Jacques Faucherre, *La dernière exécution capitale dans le canton de Vaud*, dans *Helvetia*, revue mensuelle politique et littéraire de la Société d'étudiants Helvetia, Berne 1970, numéro 9/10.

J.-P. CHUARD.